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专家评审

郑州都市区建设三年行动计划

本报讯 2月6日，郑州都市区三年行动计划十大建设项目评
选专家评审会在郑州报业集团举行。会上，省社科院副院长
谷建全、省社科联副主席孟繁华等来自我省社会科学、规划、
林业、环保、航空、交通等多领域的11位专家学者，对40个候
选项目进行集中评审，点赞各自心中的十大建设项目。

作为本次活动承办方，郑州报业集团负责人首先
向与会专家介绍活动情况。为充分展示郑州都市区建
设丰硕成果，让广大市民更形象、直观地感受都市区建
设带来的巨变，本次评选活动于 1 月 15 日全面启动。
活动分为候选项目征集、公众投票、专家评审、媒体调
查、综合评定等环节。在公众投票阶段，共收到报纸、

网络、微信投票3539497票，共有超过30万人次参加投
票。从投票情况来看，大家关注领域锁定在航空港实
验区建设、郑州地铁一号线、生态廊道建设等关乎城市
可持续发展及改善民生类项目。

会上，在专家发言阶段，谷建全表示，一个开放创
新的郑州国际化大都市呼之欲出。郑州涌现出了一批
支撑城市未来可持续发展的大项目，一批惠及民生的
大项目，城市发展蒸蒸日上。孟繁华表示，本次评选活
动很有意义，一是让社会各界特别是广大群众对过去
三年市委、市政府在都市区建设中的思路、效果进行客
观评判，这是贯彻落实党的群众路线的生动实践和具

体体现。二是将大大促进今后郑州都市区建设更加科
学，更符合客观规律，符合群众所想、所盼。在郑生活
30 多年的冯德显则深有感触地说，他发现近几年郑州
变化最大，因为整体发展思路更新、更准了。正是因为
郑州发展思路更加清晰，才会让步伐更加稳健，每天感
受着城市日新月异的变化，大家备受鼓舞。

多位专家纷纷表示，郑州都市区建设大刀阔斧，势如
破竹，让群众实实在在感受到了都市区建设的累累硕果。
这40个候选项目亮点很突出，让人难以取舍，这充分说明
郑州城市发展突飞猛进，惠及民生的大项目层出不穷。
郑州晚报记者 冉小平 张竞昳/文 周甬 白韬/图

郑州都市区十大建设项目评选邀专家评审

11位专家学者为都市区建设点赞

评审感言：十大建设项目评选的价值取向应该是
民生都市、生态都市、国际化都市和现代化都市。基
于这个价值取向，此次十大建设项目在评选时，我更
关注入选项目是否能折射出郑州现代都市新风貌，生
动诠释这座城市的勃勃生机,是否具有标志性意义，
对郑州城市可持续发展具有重要推动作用。这几年，
郑州涌现出了一批支撑城市未来可持续发展的大项
目，一批惠及民生的大项目，城市发展蒸蒸日上。郑
州航空港经济综合实验区建设已经上升为国家战略，
是河南、郑州“一号工程”，对河南经济转型升级具有
重要意义。南水北调郑州段通水等项目都具有标志
性意义。郑州地铁一号线、陇海快速路等项目都是改
善民生类项目，对方便市民出行很有益处。

谷建全，河南省社会科学
院副院长、研究员，经济学博
士，博士生导师，郑州大学、河
南工业大学、河南科技大学、河
南理工大学兼职教授。全国哲
学社会科学领军人才、国家“万
人计划”首批人选，全国宣传文
化系统“四个一批”优秀人才，
享受国务院特殊津贴专家。

专家简介

评审感言：郑州都市区建设三年行动计划十大建
设项目评选活动很有意义。这40个项目都是民心项
目，均涉及民生利益，自然受到市民关注。对郑州的
发展，社会各界都很关心，因为这里是我们的家。

通过评选，一是让社会各界特别是广大群众对过去
三年市委、市政府在都市区建设中的思路、效果进行客观
评判，这是贯彻落实党的群众路线的生动实践和具体体
现。二是将大大促进今后郑州都市区建设更加科学，更
符合客观规律，符合群众所想、所盼。郑州都市区建设的
每一个项目都很有意义，比如郑州航空港实验区建设是
河南省、郑州市“一号工程”，十条市域快速通道、地铁一
号线等项目让市民出行更加便利，生态廊道、市儿童医院
东区医院等一批项目惠及大民生，商城遗址保护项目可
以提升郑州城市文化品位，让古都郑州更加厚重。

建设项目评选活动很有意义

孟繁华，经济学士，哲
学硕士，现任河南省社会科
学界联合会党组成员、副主
席，研究员。长期从事社会
科学研究和管理工作，先后
承担完成省部级等科研项
目16项，出版著作8部，发表
学术论文数十篇，多次荣获
省部级科研成果奖。

专家简介

评审感言：思路决定出路，最近几年，
郑州发展思路清晰，步伐稳健。从这次候
选的项目来看，无论从前期规划、后期建
设，还是到影响力来说都非常好，充分体
现市委、政府真抓实干促发展的决心和信
心。一个城市是否发达很大程度取决于
其开放性，作为全国重要的交通枢纽，郑
州地理位置优越性无需赘言，相比铁路与
公路的发展，郑州的开放形象因为航空港

实验区建设而进一步得到大幅提升，不得
不说郑州航空港实验区是一个具有“国际
范”的大项目。市民们都会有这样的感
受，短短几年，航空港实验区在枢纽打造、
产业培育、城市塑造、改革创新等方面取
得重大进展，随着越来越多的大项目落
地，其综合交通枢纽优势和产业高地优势
也得到进一步凸显，这也将推动郑州开放
平台建设再上新台阶。

评审感言：雾霾已成为全国各大城市
的一个“公敌”，郑州也不例外，认真查看这
些评审项目，发现近年来市委、政府在改善
我市的空气质量、提升居住环境等方面做
了不少工作，成果也比较显著。如热源厂

“煤改气”、新密裕中电厂热源入郑、27个区
级综合性公园、“两环三十一放射”生态廊
道、铁路沿线绿化等等，这些看似平淡的项
目却因为与市民生活关系密切，备受市民

关注，赢得了群众的广泛支持。当然，具体
到在市区生活的群众，身边环境的改善是
他们感受最深的，现在，不论是走在金水河
边，还是驱车行驶在各个入市口，我们都能
看到越来越多的绿地公园和生态走廊，它
们不仅改善了城市生态环境，还在提升城
市形象、增强城市核心竞争力、服务市民等
方面发挥着不可替代的作用，让整个城市
变得更好、更美。

“国际范”航空港区值得期待

冯德显，河南省科学院地理研究所所长，国务院特殊津贴专家，河南省优秀专家，河
南省跨世纪学术技术带头人，河南省“十一五”“十二五”“十三五”规划专家委员会成员。

夏丰昌，河南省林业调查规划院总工程师、教授级高工，省林业厅学术（技术）带头人，
国家林业局公布的首批征占用林地评审专家，中国林业工程优秀咨询成果奖评审专家。

评审感言：经过郑州报业集团的综合
梳理，发现这几年郑州的亮点还真不少，
项目都很好，取舍比较难。作为市民，对
城市发展最为直观感受便是来源于一个
个大项目、好项目“落地”，尤其是一些民
生类的工程相继建成并投入使用，大大方
便了市民生活，提升了群众的幸福指数。
比如新建的许多公园、学校、医院等，这些

在市民中有着很好的口碑。城市无水不
活，近几年，郑州围绕“水”做文章，让人振
奋，南水北调通水，刘湾水厂、龙湖、龙子
湖建设，这些不只是供水、清水项目，还是
民生环保项目，它们不仅仅增加了城市水
面，为城市注入灵动感，更因为规划设计
配套建设有绿化带等，让这些项目成为城
市里一页页鲜活的“绿肺”。

做好“水文章”让郑州充满活力
贾少燕，河南省水利勘测设计研究有限公司副总经理、教授级高工，主要从事水

利工程规划设计工作，参加南水北调中线干线工程、河南省水利综合规划等项目的规
划设计工作。
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